

2ème Edition Nationale Université d'Eté

VILLES, TERRITOIRES ET VIEILLISSEMENT

PARIS
30.09 > 01.10

PAYS INVITÉ
CANADA



www.villes-territoires-veillissement.com

EDITO

La deuxième édition de l'Université d'Été Villes, Territoires & Vieillesse s'ouvre dans un contexte particulier. Quelques mois après le fort retentissement de l'affaire des EHPAD, la question de la transition démographique a retrouvé la place centrale qu'elle doit légitimement occuper dans la conversation nationale. En témoigne l'attention portée par la plupart des candidats à l'élection présidentielle, lors de l'éphémère campagne électorale.

"EHPAD : comment a-t-on pû en arriver là ?", interrogeait justement, en 2021 la première édition de Villes, Territoires & Vieillesse. Une nouvelle fois, nous ne manquerons pas de questionner l'avenir de cet étrange objet médico-urbanistique, au travers d'un duel intitulé "Faut-il sauver le modèle EHPAD ?". Car telle est bien la question posée par l'actualité, pour peu qu'on la regarde en face : tout rejeté qu'il est par le plus grand nombre, l'EHPAD comble un besoin évident pour la société française. Mais il ne le comble pas bien : ni lieu de vie, ni lieu de soin, il tâche d'être, sans réel succès, les deux à la fois.

Une réforme suffirait-elle ? Ou s'agit-il d'une affaire de contrôle ? Il n'est pas interdit, non plus, d'imaginer tourner la page d'un modèle finalement très récent, par exemple pour remettre le service public hospitalier à l'avant-poste des questions de grande dépendance.

La ville de tous les possibles

Si la transition démographique a fait irruption dans le débat public à travers l'EHPAD, c'est sans doute bien parce que ce dernier représente, dans l'imaginaire collectif comme dans les parcours de vie réels, le symbole de la vulnérabilité extrême. Celle qu'en tant que société, nous devrions entourer et accompagner à tout prix. Mais aussi celle dont on abuse, hélas, trop souvent.

Mais vieillesse n'est pas synonyme de vulnérabilité, et la grande dépendance n'offre qu'une des focales par lesquelles aborder la transition démographique. À l'heure où l'EHPAD ne concerne qu'une fraction minime de la population âgée, ne laissons donc pas l'effet de loupe nous faire croire qu'il suffirait de "régler" cette question pour négocier correctement notre virage dans le papy boom.

Logements, commerces, espaces de soin et de loisir, déplacements et espaces publics se trouvent questionnés par les mille questions que pose l'avancée en âge. Pour nous, issus des professions de la ville comme de celles du vieillissement, la question est d'autant plus stimulante qu'elle est vaste. Plus personne, sur aucun de ces sujets, ne saurait se satisfaire de solutions à tailles uniques - et certainement pas les jeunes retraités, qui ont tous vécu leurs vies au rythme des big bangs sociétaux des décennies successives.

À nous, dès lors, de nous écarter des clichés sur la vieillesse, pour épouser au mieux l'infinie diversité des manières de vieillir - tout en écoutant les besoins spécifiques que l'âge fait naître.

Telle est finalement l'ambition de la thématique retenue par le comité de pilotage de l'Université d'Été pour son édition 2022 : "Vieillir où on veut, comme on veut : pour une ville de tous les possibles". Comme l'an dernier avec les Pays-Bas, l'international offre une source d'inspiration : le Canada sera pays invité de cette deuxième édition.

2022 : une édition Grand-Parisienne

Après Reims en 2021, c'est à Paris que se tiendra l'édition 2022 de Villes, Territoires & Vieillesse. Le choix de la plus urbaine des métropoles françaises offre une opportunité prospective de choix, à plusieurs titres.

Il questionne d'abord la place des seniors au cœur de la ville dense - Paris, en particulier, s'est positionné comme ville reine de la proximité, avec son concept de "ville du quart d'heure", et comme ville-monde championne de la lutte contre le dérèglement climatique - sujet que nous abordons par une conférence intitulée "transition démographique, transition écologique, même combat ?".

Pour autant, le destin de Paris et des grandes métropoles face à la gérontocroissance est bien interconnecté à celui des autres territoires de France. À l'heure où les parcours résidentiels se pensent à l'échelle d'une vie, ils se pensent aussi à l'échelle d'un pays - parfois même au-delà. Cette infinie diversité des parcours de vie se confond avec la question des politiques publiques territoriales : c'est tout l'enjeu de nouveaux territoires du vieillissement.

RÉSERVATIONS OUVERTES

RENDEZ-VOUS SUR
WWW.VILLES-TERRITOIRES-VIEILLISSEMENT.COM

PRÉ-PROGRAMME

30 SEPTEMBRE - 1ER OCTOBRE



L'APRÈS-MIDI DES PERSPECTIVES

Vendredi 30 septembre

Un temps d'échanges et de perspectives pour poser les constats, interroger les concepts, et analyser les grandes tendances à la croisée de la transition démographique et du monde de l'aménagement, de l'urbanisme et de l'architecture.

Hôtel de Ville 



LA MATINÉE DES CONTROVERSES

Samedi 1er octobre

Un temps de débats contradictoires pour démêler le fond des défis architecturaux et sociétaux qui se dressent devant nous, dont des duels abordés format Oxford : réuni en jury d'assise, le public délibère en toute connaissance de cause et sans faux semblants... à l'issue d'un procès en bonne et due forme.

Campus de Sciences Po 



L'APRÈS-MIDI DES SOLUTIONS

Samedi 1er octobre

Devant un panel de donneurs d'ordres, la parole donnée aux Dorteurs de projets innovants : concepteurs, start-ups, opérateurs, investisseurs, associations... En partenariat avec Make Sense et le French Impact.

Campus de Sciences Po 

TABLES RONDES, DÉBATS, CARTES BLANCHES, DUELS OXFORD, AGORA DES SOLUTIONS, PANEL DES DÉCIDEURS...

APRÈS-MIDI DES PERSPECTIVES

J1

OUVERTURE

RENDRE LA TERRE HABITABLE À TOUS LES ÂGES

Rendre la vie possible - mieux, la rendre désirable - sur un territoire donné. Perspectives pour faire de nos villes des espaces partagés, durables et émancipateurs, à tous âges, à tous niveaux de fragilité.

COMMENT DÉPASSER LE CLASH DES GÉNÉRATIONS ?

Détention de patrimoine foncier et immobilier, dette économique, justice climatique : les sources d'une nouvelle "lutte des âges" ? Des pistes pour faire vivre l'intergénérationnel en France et dans le monde.

INTERDIT DE VIEILLIR ?

Inventer les "lieux du vieillir" suppose de regarder en face les mouvements profonds d'une société. Loin des clichés, portrait d'une nouvelle génération d'anciens, acteurs du siècle de toutes les libérations, et de la nouvelle économie de la vie qui émerge.

#VIEILLES

Être vieux, le plus souvent, c'est être vieille. Être aidant, le plus souvent, c'est être aidante. Aux inégalités de l'âge s'ajoutent celles du genre : quelles leçons tirer du "vieillir au féminin" ?

TRANSITION DÉMOGRAPHIQUE, TRANSITION ÉCOLOGIQUE : MÊME COMBAT ?

Un enfant né dans les années 2010 devra dépenser, à l'échelle de sa vie, 8 fois moins de carbone que ses grands-parents. Quel nouveau deal entre les générations à la lumière de la dette climatique ?

MATINÉE DES CONTROVERSES

J2

OUVERTURE

AU-DELÀ DES CLICHÉS : QU'EST-CE QUE LE "BIEN VIEILLIR" ?

Si le "bien vieillir" s'est imposé comme objectif partagé par tous les acteurs de la chaîne du vieillissement, reste à définir ce que ce dernier recouvre : santé, autonomie... et plaisir de vivre sur son territoire, dans son logement.

FAUT-IL SAUVER LE MODÈLE EHPAD ?

Le modèle EHPAD fête ses 20 ans sous le feu des critiques. A-t-il encore un avenir, moyennant contrôle et réforme ? Ou faut-il, au contraire, s'autoriser à tourner la page ?

CO-LIVING : CAUCHEMAR OU UTOPIE ?

Les nouveaux modes d'habiter induisent un autre rapport à la propriété, à l'intimité aux communs. Faut-il y voir une solution à la double crise du logement et de la solitude, ou, au contraire, un miroir aux alouettes ?

UNE QUESTION DE LIEN OU UNE QUESTION D'ARGENT ?

Souvent abordée par la question des chiffres, la transition démographique représente aussi un sujet de société majeur, interrogeant les liens de solidarité entre générations.

APRÈS-MIDI DES SOLUTIONS

J2

LE PANEL DES DÉCIDEURS

Élus, promoteurs, gestionnaires, têtes de réseaux : nos besoins pour répondre au défi de la transition démographique sur nos territoires.

LES GARDE-FOUS

Santé, liberté, association des personnes au projet : trois garde-fous alertent les porteurs de projet sur les pièges à éviter.

9 PROJETS, 9 FUTURS COMMUNS

TIERS-LIEUX : L'IMPRÉVU, C'EST LA VIE

COLLECTIVITÉS : ACTION, INNOVATIONS, SOLUTIONS

FONCIER : INTERVENIR AU COEUR DE LA MACHINERIE IMMOBILIÈRE

PAYSAGE : UNE URBANITÉ PARTAGÉE PAR TOUS LES VIVANTS

MOBILITÉS : VIEUX, URBAINS ET EN MOUVEMENT

ESS : POUR UN NOUVEL IMAGINAIRE COLLABORATIF

LOGEMENT : OUVRIR LE PRISME RÉSIDENTIEL

MÉDICO-SOCIAL : LIEUX DE SOINS, LIEUX DE VIES

LA TECH AU SERVICE DE L'HUMAIN

RAPPORT D'ÉTONNEMENT

KEYNOTE DE CLOTURE

VILLES, TERRITOIRES ET VIEILLISSEMENT

2ÈME ÉDITION 2022

PARIS
30.09 > 01.10

PAYS INVITÉ
CANADA



RÉSERVATIONS OUVERTES

RENDEZ-VOUS SUR
WWW.VILLES-TERRITOIRES-VIEILLISSEMENT.COM